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 Arracher des vignes nʼest toujours pas LA

solution à la crise pour cet économiste et ce consultant

Ils restent fermes sur leurs appuis : lʼarrachage
massif programmé du vignoble français nʼa pas de
fondements économiques avérés et il fera plus de
mal quantitatif que de bien qualitatif à la filière pour
lʼéconomiste Jean-Marie Cardebat (professeur
dʼéconomie à lʼuniversité de Bordeaux et professeur
affilié à lʼINSEEC Grande Ecole) et le consultant
Fabrice Chaudier (formation et accompagnement à
la commercialisation). Après un premier échange au
long cours en février, en voici un deuxième pour
alimenter les réflexions de lʼété.

Par Alexandre Abellan

Accueil / Commerce/Gestion /

Le 10 août 2024
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 Il faut dʼabord préciser que tous les
vignobles nʼarrachent pas. Certains pays plantent : lʼItalie
(dont le président de lʼUnione Italiana Vini affirme « nos
caves sont vides » et pour qui il nʼest pas question de
réduire le potentiel de production) comme les pays du
Nouveau Monde �Brésil, Inde ou Russie) ou même dans une
moindre mesure l A̓llemagne ��309 hectares) continuent à
accroître leurs surfaces. Ils veulent préserver leur part de
marchés ou devenir un acteur qui pèse sur un marché à fort
potentiel et qui manque de vin (cf. les données de
lʼOrganisation Internationale de la Vigne et du Vin, OIV�.
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Il existe donc bien des stratégies différenciées en fonction
de lʼanalyse que chaque pays porte sur le contexte de
marché ; ou plutôt, une différence entre ceux qui ont une
stratégie collective nationale et ceux qui nʼen ont pas. Pour
ma part, il ne sʼagit pas dʼignorer lʼarrachage (notamment
temporaire et/ou de transition) mais de considérer avant
toute décision, que lʼéquilibre offre - demande ne fonctionne
pas.

 Le terme dʼaberration est clairement
exagéré. Cʼest une caricature de résumer la position que jʼai
pu exprimer à cela. Cette question appelle donc une réponse
détaillée, réfléchie et dépassionnée. Lʼarrachage est un
moyen de régulation pour trouver un équilibre offre-
demande. Il peut être utile dans une logique de plan social
pour des exploitations en très grande difficulté. Mais à une
échelle macroéconomique, lʼarrachage peut aussi avoir des
effets délétères comme je lʼai toujours dit. Cette solution,
très médiatisée en France, me pose en fait deux problèmes.

DAMIEN GILLES OLIVIER NASLES
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Le premier tient au lien qui existe entre la production et la
consommation. Nos études (premier baromètre de la
consommation mondiale de la Chaire INSEEC Vin &
Spiritueux & Vinotracker) montrent une relation de causalité
allant de la production vers la consommation. Cet effet est
mécanique, moins il y a de vins sur le marché, moins il y a de
consommation. Lʼarrachage solutionne à court terme un
déséquilibre offre-demande, mais il contient en germe la
source dʼune future baisse de la consommation (avec un
délai de 2 à 3 ans) et donc dʼun futur déséquilibre. Créer de
la rareté, cʼest augmenter le prix pour un même produit, qui
nʼoffre rien de plus au consommateur. Cela ne peut pas
fonctionner. Faire augmenter le prix doit correspondre à une
vraie montée en gamme, pas à une stratégie de réduction de
quantité disponible. Rappelons que le vin nʼest pas un
produit de première nécessité, cʼest un produit substituable.
Donc si son prix augmente pour des caractéristiques
identiques, le consommateur va se détourner.

Le second problème vient du fait que la volonté dʼarracher
100 000 hectares repose de fait sur un constat de crise
structurelle. Les consommateurs se détourneraient
durablement, définitivement, du vin. Je trouve ce constat
trop monolithique. Il est impératif dʼamener de la nuance
avec plus de recul historique et plus de détails dans lʼanalyse
"produit". Car la baisse mondiale est récente sur une échelle
de 30 ans et quʼelle concerne essentiellement le vin rouge.
La lecture des chiffres de consommation indique que la
consommation mondiale baisse depuis 2017�2018.
Principalement sous lʼimpulsion de la Chine, puis dans la
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plupart des marchés matures avec lʼarrivée du Covid en
2020, suivi dʼune période inflationniste forte en 2021�22. Il
existe donc une dimension conjoncturelle à la baisse
actuelle de la consommation. Le travail dʼun économiste est
dʼévaluer dans quelle mesure la baisse de consommation de
ces dernières années peut sʼexpliquer par la dégradation des
variables macroéconomiques. Cʼest ce que nous tentons de
faire dans le baromètre de la consommation mondiale
précité. Nous avons fait des prédictions de consommation
pour 2024 et 2025 (à lʼéchelle mondiale, mais nous sommes
en train de les décliner à des échelles nationales pour les
grands marchés) sur une base conjoncturelle. Si les
prédictions surestiment la consommation constatée (on
verra avec les chiffres 2025 de lʼOIV�, cʼest quʼil y a une
dimension structurelle de changement dʼattitude des
consommateurs par rapport au vin. Mais la décision
structurelle dʼarrachage ne peut pas être prise sans une
étude approfondie des causes actuelles de la crise. Utiliser
un outil structurel pour résoudre un problème conjoncturel
nʼest évidemment pas approprié et cʼest en cela que je parle
de possibles effets délétères.

Dʼailleurs, dans les autres pays qui évoquent lʼarrachage, je
constate des plans nationaux aux solutions multiples, où
lʼarrachage est moins présenté comme une priorité absolue.
Jʼai pu assister très récemment (le 2 août dernier) à la
présentation du plan stratégique de Wine Australia.
Lʼarrachage nʼa pas été évoqué directement comme solution
de sortie de crise. Le déséquilibre offre-demande est
mentionné dans un des six grands objectifs du plan. Mais le
premier point évoqué concernant ce déséquilibre est celui
de produire des études visant à évaluer son origine (plutôt
trop dʼoffre, pas assez de demande, les deux et surtout
pourquoi). On cherche donc à comprendre finement le
problème avant toute chose. Pourtant on arrache dans ce
pays. Mais cela reste un choix individuel, souvent pour
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passer dʼune culture à une autre plus profitable sur le
moment. Ce sont des calculs économiques de rentabilité que
font les entreprises du secteur. Finalement, avant des
mesures collectives de grande envergure, ils essaient
dʼabord de comprendre les origines de la crise, car ils
estiment justement que lʼaccumulation des problématiques
conjoncturelles perturbe lʼanalyse. Cette position me parait
raisonnable.

 

 Déjà jʼaimerais connaître
précisément le calcul qui aboutit à 100 000 ha. Des
projections ont été faites. On parle de 5 millions d'hectolitres
en trop sur le marché et on le traduit, sur la base dʼun
rendement moyen, en hectares en trop. Ces projections
reposent sur des hypothèses quʼil serait intéressant de
discuter : quelles sont les différences régionales, les
projections de rendement en fonction du climat, les
différences selon les cépages, etc. Il faudrait que chacun
puisse avoir accès aux travaux des différentes commissions
qui ont planché sur ce sujet de lʼéquilibre offre-demande. On
spécule sur lʼavenir mais différents scénarios sont possibles.
Il existe des différences notables suivant les régions, les
types de vins, etc. Il faudrait donc pouvoir regarder tout cela
dans le détail et connaître lʼévolution du chiffre communiqué
�100 000 ha) lorsque lʼon fait bouger les hypothèses de
départ. Donc évaluer la sensibilité du modèle aux
hypothèses, pour le dire autrement.
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Quoiquʼil en soit, le sondage de FranceAgriMer révèle
manifestement que le ressenti du terrain est différent. Je
nʼen suis pas surpris. Car cela correspond à ce que jʼentends
de la part de nombreux professionnels. La vision des acteurs
est contrastée sur lʼarrachage selon moi. Lorsquʼil y a un
déséquilibre offre-demande, on peut agir sur la quantité
offerte via lʼarrachage, mais aussi sur la demande. Car le
fond du problème, cʼest lʼadéquation du produit avec la
demande. Réduire la quantité de vin est une solution de
court terme. Si le vin qui ne sʼest pas vendu hier ne change
pas, il est peu probable quʼil se vende demain. Donc à long
terme on aura un nouvel excédent. Que lʼon pourra résoudre
temporairement par de lʼarrachage. Et ainsi de suite… jusquʼà
la disparition du vignoble ? Ce raisonnement par lʼabsurde
doit nous faire prendre conscience de lʼimpératif dʼévoluer
dans lʼoffre qualitative de vin. Je crois que tous les acteurs
en sont conscients et que cʼest ce quʼils expriment par un
chiffre dʼarrachage plus mesuré �22 000 ha). Lʼarrachage est
une solution parmi bien dʼautres, ce nʼest pas LA solution.
Elle peut même occulter, par la place quʼelle prend dans le
débat public, les autres solutions, souvent plus innovantes et
primordiales pour réinventer le vin.

 Les vignobles français demeurent pour
beaucoup familiaux et transmettent la terre de génération en
génération. Pour chaque vigneron et vigneronne, arracher
un hectare est un renoncement ; être contraint à arrêter son
activité reste un échec douloureux. Ce sondage signifie cela,
la difficulté à abandonner. Il traduit peut-être aussi lʼattente
de solutions alternatives à lʼarrachage pour sʼen sortir.   
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 Tout dʼabord, je ne me sens pas seul. Sur
le terrain beaucoup dʼacteurs nous remercient de porter une
analyse qui se différencie. Au sein de syndicats ou de
fédérations, elle apporte un regain dʼoptimisme et la volonté
de trouver des actions à mener pour sʼen sortir par le haut.
Elle est relayée par certains élus nationaux. De plus, je le
répète, je ne mʼoppose pas ; lʼarrachage est un outil mais il
me paraît être à la fois la solution ultime et celle qui est la
moins adaptée au contexte.

Je ne reprendrais pas lʼidée de dogme. Mais les filières
agricoles françaises sont construites sur lʼidée dʼun marché
régulé par le rapport entre offre et demande, obsolète pour
un produit qui nʼest plus de consommation courante,
alimentaire. Je continue à dire que la déconsommation
nʼexiste pas pour le vin qualitatif, occasionnel, festif ou
culturel, celui porté par nos AOC et nos IGP.

 Comme je le mentionnais avant, il
nʼy a pas unanimité sur lʼarrachage. Je trouve les
professionnels que je croise très pragmatiques sur cette
question en fait. La réponse au sondage en est une preuve.
Cʼest justement ce pour quoi il ne faut pas que lʼarrachage
devienne un dogme. Cʼest une solution qui doit rester ciblée,
qui a un caractère social, et qui ne doit en aucun cas devenir
dogmatique. En cela lʼapproche australienne de lʼarrachage
me semble pertinente. Ce nʼest pas un tabou, on le pratique
quand le calcul économique lʼimpose, mais la filière sait
parfaitement que les solutions de long terme sont ailleurs.
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 Je nʼinterviens quʼauprès de vignerons et
vigneronnes en caves particulières ou coopératives. Cʼest
pour elles et pour eux que jʼessaie depuis 23 ans de
comprendre le contexte. La macroéconomie leur donne un
recul nécessaire pour bâtir leurs choix personnels ; il est
plus efficace de sʼinscrire dans une approche maîtrisée du
marché plutôt que dʼen ignorer les enjeux. Surtout que
chacun définit ensuite seul sa stratégie : comme lʼa
démontré Jean-Marie Cardebat, il nʼexiste pas de "business
model" dans le vin ; mais il faut équilibrer et motiver ses
choix pour pouvoir les conduire dans le temps et réussir.

Je rencontre la souffrance, lʼincompréhension et la colère de
celles et ceux qui nʼen sortent pas. Je la partage souvent et
je dirais même que cʼest à leur destination que je produis
gratuitement lʼanalyse du marché. Je leur propose de ne pas
rester seuls face à leurs difficultés. Je ne suis pas dans la
polémique ou lʼopposition. Ils méritent juste dʼêtre soutenus
pour sʼen sortir et je nʼai vu ni revendications, ni plans
collectifs qui y parviennent ces dernières années.

 Si vous lisez bien mes propos vous
verrez que je reste dans mon rôle dʼéconomiste. Donc oui jʼai
une vision macroéconomique. Et jʼespère quʼelle peut
éclairer les décisions stratégiques que doivent prendre tous
les acteurs, les grands comme les petits. Tous doivent avoir
une vision stratégique. Jʼentends parfaitement le désarroi de
certains acteurs et suis sensible à la nécessité dʼun plan
social. Auquel cas les outils pourraient être différents si lʼon
acte un plan social. Là encore il convient que les outils
utilisés correspondent aux problèmes identifiés.
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 Mon véritable travail est dʼaccompagner
les vignerons et vigneronnes dans leur développement
commercial ; seule une vente valorisée de leur production
permet de bien vivre. Nous disposons dʼoutils et de
techniques pour permettre la maîtrise de ce métier souvent
éloigné de leur culture. Quand vous êtes en difficulté, cʼest
dʼautant plus complexe de lʼaborder et dʼy consacrer
lʼénergie nécessaire. Je nʼai pas de baguette magique mais
on peut résumer les étapes en ‘se sauver ,̓ ‘préserver son
outilʼ et ‘accroître ses ventes .̓ Si la situation est grave, on
peut se mettre en sauvegarde ou en mandat ad-hoc pour
respirer et se donner du temps.

Jʼaimerais vraiment quʼon les aide par une politique
concertée au niveau national : financièrement pour maintenir
leur potentiel de production (stockage, distillation) ; pour
effectuer une transition qualitative si nécessaire et
environnementale afin de faire face aux évolutions
climatiques et à la baisse des ressources naturelles comme
lʼeau ; enfin, pour reconquérir les marchés perdus.

Jʼajouterai quʼaujourdʼhui nous sommes en plein paradoxe ;
on arrache alors que lʼon manque de blanc (pourquoi ne pas
surgreffer ?�, de crémant et à Bordeaux même, de rouge
(voir lʼexemple de la cave de Blasimon-Espiet-Sauveterre) :
alors, tentez de saisir ces opportunités. Et surtout encore et
encore, ne demeurez pas seuls pour affronter tant de
problèmes.

 Dans le cadre du salon Vinitech qui
se tiendra fin novembre à Bordeaux, nous allons éditer un
livre blanc sur la mise en marché (avec la chaire INSEEC
Vins & Spiritueux). Il sʼadressera aux vignerons désireux de
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réfléchir à la commercialisation de leurs vins dans un
environnement qui a changé singulièrement. Nous lʼavons
conçu, en collaboration avec Vinitech, sous la forme de 10
fiches pratiques qui rappellent le contexte, proposent des
actions et donnent des exemples de réussite de ces actions
par des vignerons qui peuvent en inspirer dʼautres. Jʼespère
que cela pourra donner des clefs à des vignerons en
difficultés. Ces fiches se veulent très concrètes et
sʼadressent à tous les vignerons, pas seulement ceux qui
sont en bonne santé financière et peuvent investir.

Toutefois, la planification stratégique est un vrai métier et les
vignerons auront sans doute besoin dʼaccompagnement.
Quel programme dʼaide existe-t-il à ce niveau ? Si on parle
dʼaide à la filière, ne faut-il pas intervenir avant que
lʼarrachage soit la seule issue ? On touche ici à la question
sensible de lʼutilisation de lʼargent public. Si les causes de la
crise sont structurelles, alors il faut au plus vite aider les
vignerons à se réinventer. Pour cela il faut les accompagner
car chaque situation est particulière. Rappelons que les
aides européennes et nationales sont largement orientées
vers lʼamont et donc la production, insuffisamment vers lʼaval
et lʼaccompagnement dans la planification stratégique en
vue dʼune évolution profonde de la mise en marché. Cʼest
dommage. Car, en priorité, je conseillerais à un vigneron en
difficulté de se faire accompagner.

 

 Je ne vois pas ce qui va changer tant les
décisions prises influent peu la situation : si lʼon parvient à
arracher, on ne vend toujours pas, donc les stocks
sʼaccumulent et les prix du vrac demeurent trop bas.  Je le
redis, si lʼon avait maintenu notre part de marché du début
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des années 2000, on vendrait près de 11 millions dʼhl
supplémentaires à lʼexport ; parlerait-on alors de crise ?
Pourtant dans un tel moment, il nʼa jamais existé autant
dʼexemples de succès, de vignerons indépendants, de
structures coopératives comme Anne de Joyeuse, de
producteurs - négociants, comment ne pas citer Gérard
Bertrand : pourquoi ne les écoute-t-on pas et nʼessaie-t-on
pas de reproduire partout ce qui fonctionne ? Là est lʼespoir
pour chacun et chacune, le chemin possible vers un modèle
pérenne. On peut enfin souhaiter que toutes ces voix soient
entendues par le futur gouvernement pour donner à la
viticulture française lʼavenir quʼelle mérite.

 Dans notre premier baromètre de la
consommation mondiale de vin réalisé par la chaire INSEEC
Vins & Spiritueux avec Vinotracker, nous tablons sur une
stabilisation de la consommation mondiale en 2024�2025. La
baisse liée aux facteurs conjoncturels devrait sʼenrayer dans
la plupart des grands marchés, excepté le marché chinois.
Toutefois, les derniers éléments de conjoncture en
provenance des Etats-Unis en ce début août ne sont pas
encourageants et les bourses mondiales sʼen ressentent
durement. Cela montre que les facteurs économiques
conjoncturels sont très volatiles. Or, ils impactent
significativement la demande de vin. De même, les
changements politiques en France pourraient marquer un
durcissement de la régulation sur le marché des alcools.
Tandis que la géopolitique reste très tendue et que 2025
verra peut-être le retour de Donald Trump et de sa politique
étrangère peu lisible. Des facteurs de tensions sur le marché
du vin existent donc malgré la baisse de lʼinflation et un
certain retour à la croissance dans le monde.

Enfin, tout cela ne dit rien sur les changements qualitatifs qui
doivent sʼopérer pour faire renaitre lʼintérêt sur le vin. 2025
sera vraisemblablement une année charnière. 2024 est
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lʼannée de la prise de conscience, 2025 devra être celle de
lʼaction. Sur le fond, cʼest à dire celle de lʼinnovation :
innovations sur la gamme, à repenser en fonction des
moments de consommation, la gamme de produits mais
aussi de services ; sur le packaging ; sur la relation client et
lʼutilisation de tous les outils dʼIA pour le connaitre, le capter
et le garder ; sur les marchés et la distribution. Il existe
beaucoup dʼinnovateurs dans ce secteur en fait, beaucoup
dʼentreprises tentent des choses, mais les freins aux
changements restent nombreux. Jʼespère que 2025
marquera un changement dʼère.
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